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「黃金大王」離鄉62載 帶路僑商「帶路」掘金

2016年1月，泰國中華總商會主席換屆儀式在泰國曼
谷隆重舉行，陳振治出任第25屆主席。多年來，陳振治
為推動中泰兩國交流出過許多力，而他最津津樂道的，
是推動中國春節活動在泰國的舉辦。

邀得泰公主皇后參加
陳振治回憶說，他在泰國經商多年，有了一定的影

響，不時也會組織一些推動中國與泰國間交流的活動。
大約在二十年前，大家提出想在泰國舉辦中國春節的慶
祝活動，可是在當時來說很困難。陳振治借助自己的影

響力，想了很多辦法，終於將這個願望變成了現實。
「當時手續很多，也很難辦，最後終於還是成功了」，

陳振治回憶說：「第一年的活動，請來了市長參加，效果
很好；第二年又請來了副總理來主持活動；到了第三年，
更是請出了公主來參加，將這項活動推到了高潮。」後
來，由於種種原因，中國春節的活動停了一段時間。
直到2004年，這一次的活動上升到了更高的層次，陳

振治說，「這一次在各方的努力下，泰國的皇后出席了
活動」。此後，在泰國舉辦的中國春節活動，成為了推
動中泰兩國文化交流的重要平台。

早上八點半，中國東北邊境小城琿春熱鬧
起來，金髮碧眼的俄羅斯人瑪麗娜來到自己
的辦公室，開始了一天的工作。

琿春設「小木屋」助俄國人
在琿春，瑪麗娜受聘於當地政府機構，為
前來旅遊和定居的俄羅斯人提供服務。
瑪麗娜工作的地方叫琿春國際人才服務聯
絡中心。由於中心辦公場所是一座木製尖頂
的房子，人們親切地稱那裡為「小木屋」。
最近，瑪麗娜幫助52歲的盧斯蘭和他的
妻子續簽了工作簽證。
「我已經來中國6年了，在這裡做中俄貿
易的生意，之前辦理簽證需要去瀋陽等地，
我語言不通，十分不便。這次，我來求助
『小木屋』。」盧斯蘭說。
瑪麗娜詳細詢問、了解盧斯蘭的情況，發
現盧斯蘭公司的個體工商戶許可已經滿3
年，需要續簽，憑藉新的個體工商許可就可

以續簽工作簽證。
瑪麗娜首先將盧斯蘭需要備齊的手續一一

告知，然後與服務中心的中方職員崔永浩，
一起帶着盧斯蘭到琿春市人社局、市場監管
局、公安局，依次辦理個體工商戶續簽手續
和工作簽證續簽。

「政府部門服務好效率高」
「如果沒有他們，我不知道什麼時候才能

拿到簽證。中國政府部門服務很好，非常高效
率。」現在，盧斯蘭一有空，就會騎着電動車
到「小木屋」坐一會，喝點咖啡，聊聊天。
琿春國際人才服務聯絡中心副主任寇含謙

介紹，近年來政府推進簡政放權，簽證手續
也簡化了。從2016年開始，「盧斯蘭們」不
用離開琿春就能辦理續簽工作簽證業務了。
除了簽證這種「大事兒」，平日裡，瑪麗

娜的工作瑣碎多了。為遊客聯繫走散的旅行
團，幫遊客退換貨，教定居者繳納水電

費……
「『同胞們』需要的幫助，真是五花八

門。由於語言不通，簡單的事情也變得複
雜。」瑪麗娜說。
為了更好地給他們提供幫助、服務和管

理，2013年，當地政府成立了琿春市外來人
員服務管理工作領導小組，設立常設機
構——琿春國際人才服務聯絡中心。
由於嫁給了中國人，家鄉在俄羅斯濱海邊

疆區的瑪麗娜6年前來到中國。2015年，她
開始在服務中心上班。
除了全職職工瑪麗娜外，中心還有一名兼

職俄羅斯僱員，以及常駐的十多名來自琿春
市各個部門的中方服務人員。

協助境外人員租房就醫簽證
記者在「小木屋」裡看到，桌子上擺放近

20本「琿春市加強境外人員服務管理工作相
關資料」，內容包括房屋租賃合同、外國人

在琿春就醫信息、涉外服務常用法律、簽證
及居留許可相關信息、外國居民房產買賣相
關信息等。
成立至今，「小木屋」已為外國遊客辦理了

諮詢服務2,058件，投訴受理辦結了179宗。
如今，這個位於中、俄、朝三國交界地帶

的小城越來越有吸引力。街道乾淨整潔，服
務設施齊全，街上牌匾大都使用中、俄、朝
三國語言書寫。每天都有近3,000名俄羅斯
遊客在琿春購物和觀光，還有1,000多名俄
羅斯人在琿春長期定居，而這一數字還在不

停增加。
記者在琿春海關了解到，今年7月俄羅斯

人共有10,485人次入境，比去年同期增加
13％；而1至7月俄羅斯人共有40,663人次
入境，比去年同期增加12％。
不僅是觀光和居住，如今有更多的俄羅斯

人在當地工作，除了在政府服務機構外，琿
春當地報社、電視台、銀行等單位，都聘用
了俄羅斯員工。這座邊境小城愈發彰顯出別
具一格的「國際範」。

■新華社記者 趙丹丹、姚湜

今年77歲的泰國華僑陳振治，15歲時便離開家鄉，隨父母去到泰國，在泰國的62

年裡，他通過自己的打拚，成為「黃金大王」。雖然遠離家鄉，但陳振治總是說「根

還在中國」。這些年當中，他有機會就會回家鄉去看看，更鼓勵他的兒孫輩學習中國

語言和文化。 ■香港文匯報記者 譚旻煦 雲南報道
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政府特聘「洋員工」
琿春別具「國際範」

泰辦春節活動 助力中泰交流

今年7月1日，香港回歸祖國二十周年系列活動之
「慶祝香港特別行政區成立二十周年煙花匯演晚會」在
香港會議展覽中心舉行。以泰國中華總商會主席身份赴
港的陳振治及夫人陳鄭麗明應邀出席了慶祝回歸二十周
年系列活動。
陳振治表示，香港的穩定和繁榮發展，是全球華僑華

人由衷的心願。事實證明香港的道路是正確的，中華民
族的智慧是偉大的。「作為海外華僑華人，我們倍感自
豪，相信在祖國和全球華僑華人的關心和支持下，香港
的明天一定會更加美好。」

■陳振治（右一）去年起出任泰國中華總商會主席。 受訪者供圖

■■在泰國舉行的中國春節廟在泰國舉行的中國春節廟
會活動會活動，，成為中泰兩國文化成為中泰兩國文化
交流的一個重要平台交流的一個重要平台。。
香港文匯報記者譚旻煦香港文匯報記者譚旻煦 攝攝

19551955年年，，1515歲的陳振治從廣東來到泰國歲的陳振治從廣東來到泰國，，
一開始在唐人街一家金店做雜役一開始在唐人街一家金店做雜役，，做做

些打掃衛生和跑腿的雜活些打掃衛生和跑腿的雜活，，不過很快不過很快，，陳振治憑着陳振治憑着
自己的努力當上了經理自己的努力當上了經理。。4040歲的時候歲的時候，，創立了自創立了自
己的己的「「振和興大金行振和興大金行」。」。經過多年的發展經過多年的發展，，陳振治陳振治
在泰國金業樹立了不可動搖的地位在泰國金業樹立了不可動搖的地位。。
陳振治被稱為泰國的陳振治被稱為泰國的「「黃金大王黃金大王」，」，在曼谷擁有在曼谷擁有

33家金店家金店、、一個黃金加工廠一個黃金加工廠、、一個期貨黃金交易機一個期貨黃金交易機
構構。。他以他以「「三象頭三象頭」」為商標的金飾為商標的金飾，，一年出口量佔一年出口量佔
泰國總出口量的泰國總出口量的4040%%，，遠銷到美國等國家遠銷到美國等國家。。由於他由於他
的成就及影響的成就及影響，，行家們一舉推薦他出任泰國金業公行家們一舉推薦他出任泰國金業公
會主席會主席，，一幹就是十多年一幹就是十多年。。

祖國永在心中祖國永在心中 保留家鄉習俗保留家鄉習俗
「「對於我的家族而言對於我的家族而言，，我是離開家鄉出國的第一我是離開家鄉出國的第一

代代，，有着很強的家鄉觀念有着很強的家鄉觀念。」。」陳振治說陳振治說，，自己在國自己在國
外外，，時常會想起祖國時常會想起祖國、、想起家鄉想起家鄉。。在自己家裡在自己家裡，，也也
保留了許多家鄉的風俗保留了許多家鄉的風俗，，中國的春節中國的春節、、元宵節元宵節、、端端
午節等等午節等等，，每年他們都會按照傳統習俗來過每年他們都會按照傳統習俗來過。。
陳振治說陳振治說，，近些年來近些年來，，只要一有機會只要一有機會，，他就會回他就會回

到祖國到祖國，，回到家鄉回到家鄉，，多數是參加各種活動多數是參加各種活動。。前些前些
年年，，他還在自己的家鄉捐建了一所學校他還在自己的家鄉捐建了一所學校，，提起這提起這
個個，，陳振治卻說陳振治卻說，，這是小事一樁這是小事一樁，，不值一提不值一提。。
7777歲的陳振治與香港文匯報記者聊起家鄉時有歲的陳振治與香港文匯報記者聊起家鄉時有

點感慨點感慨，，他說他說，，自己離開家鄉太久了自己離開家鄉太久了，，雖然這些年雖然這些年
回去的機會多一些回去的機會多一些，，可是他發現年少時的玩伴越來可是他發現年少時的玩伴越來
越少越少，，見到的熟悉的面孔也越來越少了見到的熟悉的面孔也越來越少了。。

堅持授普通話堅持授普通話 九孩子都會說九孩子都會說
陳振治在泰國有陳振治在泰國有99個孩子個孩子，，最小的有最小的有4040多歲了多歲了，，

從中國出去的他從中國出去的他，，一直堅持教孩子們說普通話一直堅持教孩子們說普通話，，加加
上他們金行的生意有很大部分也在唐人街上他們金行的生意有很大部分也在唐人街，，所以他所以他
們們99個孩子全部都會說普通話個孩子全部都會說普通話。。
陳振治很喜歡給孩子們講起中國的事情陳振治很喜歡給孩子們講起中國的事情，，特別是特別是

近幾年來近幾年來，，他感覺到了中國的飛速發展和變化他感覺到了中國的飛速發展和變化，，他總他總
是說是說，，以前回國一趟真不容易以前回國一趟真不容易，，不說別的不說別的，，交通就是交通就是
最大的問題最大的問題；；可是現在可是現在，，從泰國坐飛機回到內地從泰國坐飛機回到內地，，到到
什麼地方都有很好的公路什麼地方都有很好的公路、、鐵路鐵路，，他覺得方便極了他覺得方便極了。。
對於自己的孫輩對於自己的孫輩，，他一律鼓勵他們到中國來他一律鼓勵他們到中國來。。在在

他的影響下他的影響下，，最大的外孫女到了北京大學讀書最大的外孫女到了北京大學讀書，，而孫而孫
女現在回到泰國女現在回到泰國，，會告訴其他孫輩們在中國的所見所會告訴其他孫輩們在中國的所見所
聞聞，，每當他聽到孫女說每當他聽到孫女說「「中國很多東西都很好中國很多東西都很好，，你你
們也可以去中國讀書們也可以去中國讀書」，」，陳振治心裡都倍感欣慰陳振治心裡都倍感欣慰。。
鼓勵孩子們到中國讀書學習鼓勵孩子們到中國讀書學習，，還有一個重要的原還有一個重要的原

因因，，陳振治說陳振治說，，隨着中國這些年的快速發展隨着中國這些年的快速發展，，以及以及
「「一帶一路一帶一路」」的推進的推進，，中國市場必將大有可為中國市場必將大有可為，，今今
後與中國打交道的地方還很多後與中國打交道的地方還很多，，所以作為華僑的後所以作為華僑的後
代代，，他們應當把這個優勢發揮出來他們應當把這個優勢發揮出來，，搶佔先機搶佔先機。。

生意退居二線生意退居二線 推動中泰合作推動中泰合作
多年來經營的生意多年來經營的生意，，現在已經走上正規且得到穩現在已經走上正規且得到穩

步發展步發展。。陳振治覺得也該退居二線了陳振治覺得也該退居二線了，，於是他把公於是他把公
司的生意交給子女們打理司的生意交給子女們打理，，自己出任自己出任「「顧問顧問」，」，在在
幕後支持和幫助子女們把公司的業務做好幕後支持和幫助子女們把公司的業務做好。。他說他說，，
自己年紀也不小了自己年紀也不小了，，生意的事情多放手給孩子們去生意的事情多放手給孩子們去
做做，，自己則去做一些更加有意義的事情自己則去做一些更加有意義的事情。。
陳振治現在認真做的有意義的事情陳振治現在認真做的有意義的事情，，就是推動中就是推動中

泰兩國的交流合作泰兩國的交流合作。。去年去年，，陳振治正式出任泰國中華陳振治正式出任泰國中華
總商會主席總商會主席。。泰國中華總商會成立於泰國中華總商會成立於19101910年年，，是泰是泰
國華人群體中最具影響力的社團之一國華人群體中最具影響力的社團之一。。中泰建交以中泰建交以
來來，，中華總商會為增進中泰友誼中華總商會為增進中泰友誼、、加強中泰經貿合加強中泰經貿合
作作、、促進中泰文化交流作出了巨大貢獻促進中泰文化交流作出了巨大貢獻。。
作為中華總商會主席的他一直很關心中國經濟的作為中華總商會主席的他一直很關心中國經濟的

發展發展。。他指他指，，泰國政府提出的泰國政府提出的「「泰國泰國44..00經濟戰略經濟戰略
目標目標」，」，希望通過創新和技術手段發展高附加值產希望通過創新和技術手段發展高附加值產
業業，，中泰兩國在交通中泰兩國在交通、、物流物流、、中小企業發展方面都中小企業發展方面都
有廣闊的合作空間有廣闊的合作空間。。
今年今年66月月，，他帶領泰國企業代表出席在昆明舉辦他帶領泰國企業代表出席在昆明舉辦

的的「「東盟華商論壇東盟華商論壇」，」，期間期間，，他接受香港文匯報記他接受香港文匯報記
者採訪時表示者採訪時表示，，中國提出的中國提出的「「一帶一路一帶一路」」發展理發展理
念念，，其範圍比較大其範圍比較大，，對於中國與東盟之間的經濟貿對於中國與東盟之間的經濟貿
易發展來說易發展來說，，是一個好的倡議是一個好的倡議。。
「「泰國現時正在擴大東部經濟走廊建設泰國現時正在擴大東部經濟走廊建設，，而中國而中國

在鋼鐵業在鋼鐵業、、建築業和製造業擁有先進技術建築業和製造業擁有先進技術，，可以滿可以滿
足泰國現階段發展需求足泰國現階段發展需求，，同時也有利於中國優勢產同時也有利於中國優勢產
能走出去能走出去，，泰中合作是互惠互利之舉泰中合作是互惠互利之舉」。」。隨着隨着「「一一
帶一路帶一路」」的推進的推進，，中國經濟社會的發展將更加引人中國經濟社會的發展將更加引人
注目注目，，作為總商會的主席作為總商會的主席，，他一定要將中國發展的他一定要將中國發展的
情況及合作的機遇帶給商會的成員們情況及合作的機遇帶給商會的成員們，，讓大家都能讓大家都能
從中找到發展的機會從中找到發展的機會，，也推動兩國各方面的交流與也推動兩國各方面的交流與
合作合作。。

慶港回歸：倍感自豪
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###�.1

■琿春政府機構聘用俄羅斯人，為前來旅遊和定居的俄人提供服務。 資料圖片

■■陳振治陳振治（（前排左三前排左三））和和
家人在一起家人在一起。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■陳振治應陳振治應
邀出席慶祝邀出席慶祝
香港回歸二香港回歸二
十周年系列十周年系列
活動活動。。
受訪者供圖受訪者供圖

之：愛中國的100個理由


